



Iruña de Oca establece el 2 de julio como fiesta del Municipio

NANCLARES DE LA OCA

En sesión celebrada por esta Corporación municipal el día siete del actual, con la asistencia de todos sus miembros y por unanimidad, se adoptó el acuerdo de aceptar la propuesta de fusión de los Ayuntamientos de Iruña y Nanclares de la Oca, solicitada voluntariamente por el último de estos, así como las bases expuestas por expresado Ayuntamiento.

Y para que pueda surtir efectos dicho acuerdo en el expediente de fusión que ha de tramitarse, se expone indicado acuerdo por el plazo de treinta días, para que los vecinos del Municipio y cuantas personas o entidades estén interesadas en dicha fusión, puedan presentar sus alegaciones en la Secretaría de este Ayuntamiento conforme determina el artículo 15 - 2º del Reglamento de 17 de mayo de 1952.

Nanclares de la Oca, 13 de Enero de 1975. — El Alcalde JOSE MARIA AJAMIL.

77

3.003

IRUÑA

Edicto

En sesión plenaria celebrada por este Ayuntamiento el día 6 de diciembre de 1974, con el quorum que señala el artículo 303 de la vigente Ley de Régimen Local, texto refundido de 24 de Junio de 1955, se adoptó el acuerdo de FUSION VOLUNTARIA, del Municipio de Iruña con el de Nanclares de la Oca de esta Provincia de Alava, con aceptación por ambos de las bases propuestas.

Por lo que en cumplimiento de lo que se dispone en el artículo 20 apartado 2 de dicha Ley y 15 apartado 2 del Reglamento de Población y Demarcación Territorial de las Entidades Locales. Se expone al público por plazo de treinta días hábiles, para que cuantas personas lo deseen, puedan presentar las reclamaciones y observaciones que se estimaren pertinentes en relación con este acuerdo.

Trespuentes, 6 de Diciembre 1974.
— El Alcalde - Presidente, PRIMITIVO REMON.

3.002



REVISTA IRUÑAKO
Revista municipal de Iruña de Oca,
nº 149, julio de 2025

Edita:
Ayuntamiento de Iruña de Oca

Redacción:
Eduardo Quintana

Maquetación:

Adaki

Fotografía:
Eduardo Quintana

Imprime:
Gráficas Irudi

Depósito legal:
VI-296/06

Dirección:
El Calero, 5D. Nanclares de la Oca

Teléfono:
605 729 258

Correo electrónico:
revostairunako@hotmail.com

El Ayuntamiento de Iruña de Oca
no se hace responsable bajo ningún
concepto del contenido de los escritos
que los diferentes partidos políticos
con representación en el Pleno
incluyen para su publicación en la
revista municipal 'Iruñako'.

→ HERRIA

**Udalatzak uztailaren 2a
udalerriko jaiaren data gisa
ezartzea onartu du**



04-05

→ KULTURA

**Santa Katalina Lorategi Botanikoak
pultsua berreskuratu du berriro ireki
ondoren**



08-11

→ AZPIEGITURAK

**Adifek lau milioi euro inbertituko
ditu Langraizko geltokiaren
irisgarritasuna hobetzeko**



04-05

22



**Miguel Angel Montes
ALCALDE DE IRUÑA DE OCA**

Una celebración de todas y todos

2 de julio de 2026. Ese día se cumplirán 50 años desde que el aún joven Municipio de Iruña de Oca quedó constituido como tal. Cuando un nuevo ente de estas características nace recoge la historia de los Pueblos que decidieron de forma voluntaria unirse. Dos municipios limítrofes, Iruña y Nanclares de la Oca que se fusionaron "por carecer de medios económicos suficientes para atender los servicios de su competencia". Esa es la historia. Iruña de Oca es desde entonces nuestro presente y el futuro. El que entre todos hemos construido. Un municipio saneado económicamente para llevar a cabo las tareas que tiene encomendadas.

Siento que la decisión de celebrar aquel 2 de julio de 1976 dando a la fecha el carácter de fiesta local del Municipio no fuera aprobada por todas las fuerzas políticas. Aun así, el Pleno tomó por mayoría la decisión. Mi compromiso personal es el de, en el año que nos queda hasta el 50 Aniversario, trabajar para que los vecinos y vecinas de Iruña de Oca sientan como suya esta celebración. Trabajamos desde ya para organizar, ese 2 de julio del año que viene, aquellos actos que den brillo a la celebración y dejen sentado para el futuro la importancia de la fecha. Animo a todos los vecinos,

a todos los partidos, asociaciones, colectivos,... a aportar sus ideas y sus propuestas.

Toma el Ayuntamiento esta decisión, que se trasladará al calendario laboral en 2027, mientras Montevite, Ollabarre, Nanclares, Villodas y Trespuentes han celebrado, o están por celebrar sus fiestas patronales. Fiestas que son una ocasión perfecta para la diversión y para la unión entre todos y todas. Así debe ser ahora, en el pasado y en el futuro.

Si el mes pasado iniciaba mi comentario en la revista municipal (que estrena nuevo diseño) destacando el número de visitantes al Jardín Botánico de Santa Catalina tras su reapertura, y que sigue aumentando desde entonces semana tras semana, y que nos anima a seguir trabajando en su recuperación tras las obras llevadas a cabo, ahora, me gustaría destacar la buena marcha en la temporada de verano de las piscinas municipales. Un dato: sólo durante el primer mes se habían formalizado 526 nuevos abonos, mayoritariamente de empadronados en nuestro Municipio. Seguimos apostando por Arrate y por el servicio que presta a sus socios. Es por eso que me parece importante destacar el apoyo recibido por el Pleno de cara a presentar al Plan Foral un proyecto que permitirá renovar el sistema de climatización de una instalación que lleva ya en funcionamiento desde 2009.

Y me preocupa el problema generado en nuestras calles por la deficiente recogida del cartón. El pasado 8 de julio dispuse que el Consorcio de Limpieza recogiera los cartones que, por una parte, obstaculizaban el tránsito por algunas calles al invadir el cartón el entorno de los contenedores sin vaciar y, por otra, constituían un peligro de incendio dentro del casco urbano. Como quiera que la situación se mantenía sin solución, me dirigí al departamento foral de Medio Ambiente solicitando la puesta en marcha inmediata del servicio manifestando que, en caso contrario, por parte del Ayuntamiento se contrataría puntualmente una empresa para la recogida del cartón siendo los gastos ocasionados asumidos por el citado departamento.

En todo caso, el calendario vuelve a situarnos en agosto. El verano sigue siendo mayoritariamente el tiempo para el descanso y las vacaciones. Tanto para los que así lo disfrutan como para a los que su situación personal o familiar o sus obligaciones les reserven otros planes, mis mejores deseos.

Iruña de Oca establece el 2 de julio como fiesta del Municipio



El pleno del Ayuntamiento de Iruña de Oca acordó en su sesión ordinaria de julio trasladar la fiesta del Municipio al 2 de julio, fecha en la que se conmemorará la constitución del mismo en su configuración actual.

El 2 de julio de 1976, el Real Decreto 1833/1976 determinaba la fusión voluntaria de los ayuntamientos de Iruña y Nanclares de la Oca, que desde ese momento quedaron encuadrados en el de Iruña de Oca. Para celebrar dicha efeméride, de la que el año que viene se cumplirán 50 años, el equipo de gobierno propuso trasladar la festividad oficial del Municipio, actualmente fijada el 16 de agosto. La propuesta salió adelante con los votos favorables de los concejales de PSE-EE y EH Bildu y la oposición de los ediles de PP y PNV, que aboga-

ron por mantener la festividad en su fecha actual.

Tras su aprobación en el Consistorio, la nueva festividad entrará en vigor en el año 2027 al estar ya fijadas por el Gobierno Vasco las festividades oficiales para el ejercicio 2026. Cada uno de los cinco Pueblos que forman Iruña de Oca seguirán celebrando sus fiestas patronales en las fechas habituales.

Asimismo, en la sesión se aprobaron las alegaciones definitivas que el Ayuntamiento presentará a varios proyectos de

plantas solares fotovoltaicas. Las alegaciones se fundamentan en los efectos que estos proyectos podrían tener sobre el municipio y consideran excesivo el impacto de una nueva línea aérea de alta tensión de más de 90 km, que conectaría el parque solar proyectado en Ribera Baja con el Puerto de Bilbao. Por ello, el Ayuntamiento solicita un estudio de alternativas para minimizar la necesidad de nuevas conexiones, volcando la producción en los puntos de conexión más cercanos o utilizando redes existentes. Por otro lado, el Consistorio solicita que, en caso de que sean necesarias nuevas redes que atraviesen el municipio, éstas se ejecuten de forma soterrada.

También se pide una justificación urbanística del proyecto, haciendo referencia a la normativa del PGOU y a las categorías de Suelo No Urbanizable afectadas, así como una superposición del trazado de la línea con el plano de categorías de Suelo No Urbanizable para analizar su adecuación a la normativa.

Finalmente, aunque la modificación del proyecto elimine los huertos solares que se ubicaban en el municipio, el Ayuntamiento reitera su voluntad de preservar los suelos agrícolas. Por ello, solicita que no se permita la instalación de huertos fotovoltaicos de gran o mediana escala en este tipo de suelos, al considerarse su impacto ambiental excesivo.

Solicitud al Plan Foral
Además, los grupos aprobaron solicitar al Plan Foral una propuesta para la descarbonización de los sistemas de climatización



Tras su aprobación en el Consistorio, la nueva festividad entrará en vigor en el año 2027 al estar ya fijadas por el Gobierno Vasco las festividades oficiales para el ejercicio 2026

y agua caliente sanitaria del Centro Deportivo Arrate. Los trabajos, presupuestados en unos 705.000 euros, incluyen la sustitución de los sistemas actuales por una instalación de aerotermia, placas solares y unas nuevas deshumectadoras.

En otro punto del orden del día quedó aprobado el convenio de la cesión de uso de un local del Centro Sociocultural de Nanclares a la Asociación de Jubilados. Este acuerdo permitirá a la asociación disponer de un espacio para el desarrollo de sus actividades y atender las necesidades de sus miembros.

En la sesión se aprobó también la designación de Miguel Ángel Montes como representante municipal en la junta de compensación del sector 2 de Subillabide, así como la imposición de sanciones a la empresa responsable de la limpieza de edificios municipales por

incumplimiento de algunas cláusulas de su contrato y, finalmente, una modificación en la relación de puestos de trabajo del Consistorio.

Tras el debate de los puntos del orden del día, se debatió y aprobó una moción transaccional propuesta por EH Bildu y PP sobre el puente de Víllodas en la que se reclama a la Diputación Foral de Álava la construcción de un nuevo puente en la localidad que garantice un paso bidireccional a los vecinos y que evite que el núcleo urbano quede aislado durante las crecidas del río Zadorra, preservando a su vez el carácter monumental del actual puente y satisfaciendo las necesidades de seguridad vial y accesibilidad peatonal de la población. El Ayuntamiento de Iruña de Oca, según recoge la moción, solicita a la Diputación que esta actuación sea incluida de manera prioritaria en la planificación vigente del Plan de Inversiones en Infraestructuras Viarias (PICA).

Asimismo, quedó aprobada una moción presentada por EH Bildu en la que se insta a la Diputación a implementar todas las medidas posibles para garantizar que las personas usuarias del Servicio de Ayuda a Domicilio reciben un servicio adecuado a las necesidades detectadas por las trabajadoras sociales de los diferentes Servicios Sociales de Base de la zona rural.



Santa Catalina

RECUPERA EL PULSO



La interpretación de 'Las cuatro estaciones' congregó a decenas de personas en la iglesia del monasterio jerónimo

El Jardín acoge conciertos, talleres, visitas guiadas y diversas actividades más en sus primeros meses de apertura

Durante los últimos años, el Jardín Botánico de Santa Catalina permaneció en estado latente. La naturaleza seguía su curso en el botánico, pero el público no podía disfrutar del encanto del espacio natural de Iruña de Oca. Sin embargo, tras su reapertura el pasado mes de junio, la actividad bulle en el Jardín. Miles de personas se han acercado para reconectar con la naturaleza y la historia entre los muros del antiguo monasterio y han podido disfrutar de las actividades propuestas por el Ayuntamiento de Iruña de Oca y la Asociación de Amigos del Jardín.

Buena muestra de ello han sido los dos conciertos celebrados en las últimas semanas, el primero con las canciones de las películas Disney como protagonistas y el segundo con la interpretación de 'Las Cuatro Estaciones', de Vivaldi. El músico Alberto Itoiz ha sido el responsable de organizar los dos conciertos y no puede estar más satisfecho. "En ambos casos ha sido una maravilla", re-

sume. "La respuesta del público ha sido muy buena y tocar en un entorno con el del Jardín es maravilloso. La artista que me acompañó en el primer concierto ya conocía el Jardín, pero los músicos que realizaron el segundo no. Yo les iba contando lo que iban a encontrarse, pero aún así, les sorprendió el lugar".

Itoiz señala que "tocar el aire libre es un poco más complicado porque te tienes que adecuar a la sonoridad del espacio, tienes que tener en cuenta que puede haber viento... Es muy distinto a tocar en espacios cerrados, pero es una experiencia muy bonita".

Respecto a la reapertura del botánico, el músico la califica como "extraordinaria. Es un espacio impresionante que hay que conocer in situ".

Otro de los principales atractivos del Jardín lo constituye la exposición de bonsáis que alberga en su interior. La asociación Bonsai Araba, responsable del espacio, vuelve a exponer desde



la reapertura diez ejemplares que causan sensación entre los visitantes. Su presidente, Manuel Lorenzo explica que "hemos mantenido la mayoría de los ejemplares que se exponían antes del cierre, pero hemos cambiado dos, un bosque de arce campestre que lo estaba pasando un poco mal por las características del espacio que lo hemos sustituido por un bosque de arces japoneses y un espino albar grande que hemos cambiado por otro más pequeño". Así, los visitantes pueden admirar pinos, hayas, arces, cerezos y otras variedades de árboles cultivados en macetas, lo que hace que su mantenimiento sea más complejo. Por ello, la obra realizada para mejorar el sistema de riego ha beneficiado mucho a los integrantes de la asociación. "Antes había problemas con el agua –relata Lorenzo- e incluso alguna vez tuvimos que regar a mano. Ahora, no hay ningún problema con el suministro de agua y eso nos ayuda mucho".



«El Jardín Botánico es un espacio impresionante que hay que conocer in situ»

Además, en la zona expositiva corre un reguero de agua que aporta frescura al espacio.

Lorenzo destaca la respuesta del público, que "demuestra que le gustan mucho tanto los árboles como el espacio y pregunta mucho cuando estamos por allí", y se felicita por la reapertura, aunque echa en falta una mejora de la accesibilidad.

Precisamente, para paliar esta carencia, el Ayuntamiento de Iruña de Oca ha firmado un acuerdo con la empresa Yosu

Vázquez, Senderos Accesibles, que permite, previa reserva, la visita al Jardín a las personas con diversidad funcional en condiciones similares al resto de visitantes.

Yosu explica que, tras la reapertura, ya ha realizado dos visitas al Jardín, una con una persona con deficiencia visual y otra con una persona con discapacidad motora en la silla Joelette. "Ambas han ido muy bien y han permitido acceder al Jardín a personas que de otro modo, no podrían haberlo hecho", relata.

En el caso de personas con problemas visuales, la visita se realiza agarrados a una barra y se le va explicando a la persona lo que hay en el Jardín. "Se trata de que entienda un poco el lugar y sus características", comenta Yosu Vázquez. Además, estas personas disfrutan especialmente de los olores y sensaciones de la zona de las hierbas aromáticas.



En cambio, quienes padecen problemas motores pueden realizar la visita en una silla Joelette, diseñada especialmente para el traslado en lugares de difícil acceso. Con esta silla pueden desplazarse por la totalidad de las zonas del Jardín.

Finalmente, la Asociación de Amigos del Jardín ha recuperado sus actividades y ya ha realizado en el Jardín talleres de mini ecosistemas, herpetología, visitas teatralizadas y observaciones de mariposas, que han reunido a decenas de personas dando vida a un espacio privilegiado para la realización de actividades en el medio natural de forma segura y controlada.

Todos estos actos no cesarán hasta el mes de noviembre ya que durante los meses de septiembre y octubre ya hay programadas decenas de actividades que hacen que cada visita al Jardín sea una experiencia diferente.



LABURPENA

Santa Katalinako Lorategi Botanikoak joan den ekainean ireki zituen atea, eta pixanaka pultsa berreskuratzen ari da, aire zabaleko bi kontzertu eta antzeko jarduekin. Alberto Itoiz arduradunak adierazi du "esperientzia zoragarria" izan direla, ikusleen erantzun onagatik eta ingurune horretan jotezaren berezitasunagatik. Lorategiaren beste erakargarritasun handi bat Bonsai Araba elkartearren bonsaien erakusketa da. Hamar ale erakusten ditu, eta berritasunak ere bai, hala nola astigar japoniarren baso bat. Elkarteko lehendakari Manuel Lorenzok ureztatze sistema hobetu dela nabarmendu du, zuhaitz delikatu horiek mantentzeko funtsezko baita, eta jende asko batu dela.

Naturunearen irisgarritasuna hobetzeko, Udalak Yosu Vazquez buru duen Senderos Accesibles enpresarekin lan egin du, zeinak dibertsitate funtzionala duten pertsonak bositatzea ahalbidetzen duen. Ikuksen- eta mugimendu-desgaitasuna duten pertsonentzako bisitak egin dira dagoeneko, barra gidari bat edo Joelette aulki bat erabiliz, eta horrek aukera ematen die pertsona guztiei lorategiaz ahalik eta baldintzarik onenetan gozatzeko.

Bestalde, Lorategiaren Lagunen Elkarteak ere bere jarduerei ekin die berriro, tailerrak, bisita antzeztuak eta faunaren behaketak eskainiz, eta dozenaka pertsona batu dira.

Programazioak azarora arte jarraituko du, irailerako eta urriasko planifikatutako jarduera ugarirekin, Santa Katalina Lorategi Botanikoa egiten den bisita bakoitza esperientzia paregabea izango dela ziurtatuz.

Un paso subterráneo aumentará la seguridad de la estación de Nanclares



La estación de tren de Nanclares va a experimentar una importante transformación que mejorará la seguridad, accesibilidad y comodidad de los usuarios. Según diferentes informaciones publicadas y a la espera de los datos que vaya haciendo públicos el Administrador de Infraestructuras Adif tiene previsto invertir cuatro millones de euros en la mejora de la accesibilidad de la infraestructura de Iruña de Oca

El proyecto de modernización de la estación de Nanclares, que se incluye dentro de la estrategia del Gobierno Vasco de mejorar el servicio de cercanías entre Alsasua y Miranda, se encuentra actualmente en fase de redacción y se prevé que sea licitado a finales de este año. La inversión, estimada en más de 4 millones de euros, será sufragada por el Ministerio de Transportes y Movilidad Sostenible con la posibilidad de cofinanciación por parte del Gobierno Vasco. Una

vez adjudicado, el plazo previsto para la ejecución de las obras es de un año y medio. Actualmente, la estación de Nanclares cuenta con tres andenes. Dos de ellos, los centrales y donde se detienen los trenes para el acceso de los pasajeros, están conectados por un paso tipo Strail (a nivel de las vías) en la zona intermedia de la estación, lo que implica que los viajeros deben cruzar a través de las vías para cambiar de andén. La actuación principal consistirá

en la eliminación de este paso actual, que será sustituido por un paso inferior. Los accesos a este túnel bajo las vías se realizarán a través de dos ascensores panorámicos y los viajeros dispondrán también de escaleras y rampas de acceso. En el proyecto también se contemplan mejoras en la iluminación, la señalización y la dotación de mobiliario urbano. Además, se revisarán los sistemas de venta de billetes y se instalarán máquinas expendedoras para

facilitar la adquisición de bonos de transporte.

Finalmente, el andén lateral, adyacente al edificio de viajeros, y que en la actualidad no tiene uso, será eliminado, lo que proporcionará mayor amplitud a la zona de espera de los usuarios y mayor seguridad. Todas estas actuaciones se suman a las realizadas en este tramo de la red ferroviaria alavesa, que incluyen diversas mejoras en varias estaciones y la puesta a punto de diez apeaderos.

LABURPENA

Langraiz Okako tren geltokia eraldatu egingo da, Adifek eta Garraio Ministerioak 4 milioi euro baino gehiagoko inbertsioa egingo baitute, eta, ziurrenik, Eusko Jaurlaritzak kofinantzatuko du. Proiektua idazteko fasean dago, eta urtearen amaieran egingo du lizitazioa, eta lurpeko tunel bat aurreikusten du, igogailu eta arrapalekin, egungo trenbide-pasagune arriskutsua kentzeko, segurtasuna eta irisgarritasuna nabarmen hobetuz.

Nasen altuera doituko da, erabil gabeo alboko nasa kenduko da eta argiztapena, seinaleztapena, altzariak eta txartelak saltzeko sistemak hobetuko dira. Modernizazio hori Eusko Jaurlaritzak aldiriko zerbitzua hobetzeko duen estrategiaren barruan kokatzen da.

Los accesos a este túnel bajo las vías se realizarán a través de dos ascensores panorámicos y los viajeros dispondrán también de escaleras y rampas de acceso



Talleres, música y cine para reivindicar la diversidad

Iruña de Oca celebró el pasado 5 de junio el Orgullo LGTB con varios talleres en los que los participantes pudieron diseñar bolsas, pulseras y collares. Tras los mismo, la Herriko Plaza de Nanclares acogió una fiesta con DJ y, finalmente, a partir de las 23 horas, la proyección al aire libre de la película 'Te estoy amando locamente',

ambientada en el año 197, cuando la homossexualidad era delito y en la que una madre tradicional movida por el amor a su hijo se involucrará en el movimiento LCTB para luchar por los derechos de todas las personas, sea cual sea su orientación sexual. Porque en Iruña de Oca, la diversidad es nuestro orgullo y el respeto nuestra bandera.



Trespuentes y Víllodas celebraron sus fiestas patronales

En el mes de julio, Trespuentes y Víllodas tomaron el relevo de Montevite y celebraron sus fiestas patronales, en las que el buen ambiente fue la tónica general. En ambas localidades, las verbenas fueron los momentos culminantes de unos programas que incluyeron actividades infantiles, gastronómicas y deportivas y que darán paso en el mes de agosto a las fiestas de Nanclares y Ollávarre.



25-26ko EUSKALTEGIA

16 urtetik gorakoa zara eta datorren ikasturtean Iruña Okan euskara ikasi nahi duzu?

¿Eres mayor de 16 y quieres estudiar euskera en Iruña de Oca el próximo curso?



Aurreko ikasturteko (24-25eko) ikastaldea Iruña Okan Grupo del pasado curso, 24-25, en Iruña de Oka			
ASTELEHENA lunes	ASTEARTEA martes	ASTEAKZENA miércoles	OSTEGUNA jueves
	LANGRAIZ OKA 18:30-21:00 B2 Hegoalde Euskaltegia		LANGRAIZ OKA 18:30-21:00 B2 Hegoalde Euskaltegia

25-26ko MATRIKULAZIO KANPAINA CAMPAÑA DE MATRICULACIÓN 25-26



Irailaren 1etik 14ra

25-26 MATRIKULAZIO-KANPAINA abian jarriko dugu, euskaltegi eta elkarrizketa-taldeak osatzeko ("mintzataldeak").



* 24-25eko ikasturteko taldearekin jarraitu ahal izateko eta/edo talde berriak sortu ahal izateko, **ezinbestekoa da izena ematea matrikulazio-epearen barruan**.

Del 1 al 14 de septiembre pondremos en marcha la CAMPAÑA DE MATRICULACIÓN 25-26 para formar grupos de euskaltegi y de conversación ("mintzataldeak").



*Para poder continuar con el grupo del curso 24-25 y/o crear grupos nuevos es imprescindible que os apuntéis dentro del plazo de matriculación.

Informazio gehiago nahi izanez gero, idatzi Euskara Zerbitzuko whatsapp-era abuztuaren 18tik aurrera:

696 22 10 52

Para más información, escribe al whatsapp del Servicio de Euskera a partir del lunes 18 de agosto:

Antolatzailea:



Ayuntamiento de
IRUÑA DE OCA
IRUÑA OKAKO
Udala

Euskara Zerbitzua

Laguntzaileak:



araba Álava
foru aldundia diputación foral



Construir y transformar

Es llamativo que el Partido Popular tuviera el desparpajo de arremeter en los medios de comunicación contra el precio de las entradas de las piscinas de verano. Con medias verdades, que es como se suele ocultar la realidad, vinieron a reconocer que han descubierto el 26 de junio la ordenanza fiscal reguladora del precio público por utilización de las instalaciones deportivas municipales (incluidas el de las piscinas de verano) aprobada en Pleno en octubre de 2024 sin que los populares hiciesen en su momento ninguna consideración. Tampoco lo hicieran en los treinta días hábiles tras su publicación en el BOTHA el 4 de noviembre. Ningún comentario ni queja cuando el lunes, 30 de diciembre de 2024 el BOTHA publicó la aprobación definitiva de la modificación de la ordenanza fiscal. Así pasó el duro invierno, la primavera y, ya en verano, alguien les avisó de lo de las tarifas. Lamentable falta de rigor.

Nuestro partido, el PSE-EE de Álava, ha celebrado en julio una jornada de trabajo y reflexión bajo el título "Construir y Transformar: el valor de una gestión socialista", donde ha puesto en valor su papel determinante en los avances políticos, sociales y económicos del territorio. Dos mesas de diálogo, una foral y otra municipal, que han repasado una década de transformación institucional y el impacto directo de las políticas socialistas en los municipios del territorio. Un encuentro que ha servido para reafirmar el compromiso del socialismo alavés con una política que mejora la vida de las personas, desde lo institucional hasta lo más cercano. Gobernar desde lo cercano y transformar desde lo local, un modelo que se ha demostrado de éxito en Iruña de Oca.

En ese encuentro, nuestro alcalde, Michel Montes, puso en valor el trabajo que se lleva a cabo en un Municipio que, como el nuestro, no cuenta con los recursos de otros de mayor tamaño pero que, sin embargo, apuesta por ofrecer a los vecinos y vecinas los mejores servicios. Colocando a la vivienda como uno de los retos fundamentales que se están abordando en la presente legislatura y que está liderando el PSE-EE, dando un impulso decidido a los trabajos para dar respuesta a esta demanda.

Deigarria da Alderdi Popularrak komunikabideetan udako igerilekuetako sarreren prezioaren aurka jotzea. Egia erdiekin, errealityatea ezkutatu ohi den bezala, onartu zuten ekainaren 26an aurkitu zutela udal kirol-instalazioak erabiltzeagatiko prezio publikoa arautzen duen ordenanza fiskala (udako igerilekuena barne), osoko bilkuran onartu zena 2024ko urrian, popularrek bere garaian inolako kontsideraziorik egin gabe. Azaroaren 4an ALHAOn argitaratu ondorengo hogeita hamar egun baliodunetan ere ez. Iruzkin edo kexarik ez, ALHAOk ordenantza fiskalaren aldaketaren behin betiko onarpena argitaratu zuenean, 2024ko abenduaren 30ean. Horrela igaro zen negu gogorra, udaberria, eta udan norbaitek tarifen berri eman zien. Tamalgarria zorroztasun falta.

Gure alderdiak, Arabako PSE-EEk, "Eraiki eta eraldatu: kudeaketa sozialista baten balioa" izeneko lan- eta hausnarketa-jardunaldia egin du uztailan, eta lurraldeko aurrerapen politiko, sozial eta ekonomikoetan izan duen egingizun erabakigarrria nabarmendu du. Bi elkarriketa-mahai, bata forala eta bestea udalarena, hamarkada bateko erakunde-eraldaketaren eta politika sozialistek lurraldeko udalerrietan izan duten eragin zuzenaren errepasoa egin dutenak. Topaketa horrek Arabako sozialismoak pertsonen bizitza hobetzen duen politikarekin duen konpromisoa berresteko balio izan du, arlo instituzionaletik hasi eta hurbileneraino. Hurbiletik gobernatu eta bertakotik eraldatu, Iruña Okan arrakastatsu gertatu den eredu.

Bilera horretan, gure alkateak, Michel Montesek, Udalerrri honetan egiten den lana nabarmendu zuen. Izen ere, gurea bezala, ez ditu beste udalerrri handiago batzuen baliabideak, baina, hala ere, herritarrei zerbitzurik onenak eskaintzearen aldeko apustua egiten du. Etxebizitza legegintzaldi honetan lantzen ari diren eta PSE-EE buru duen funtsezko erronketako bat da, eskaera horri erantzuteko lanei bultzada irmoa emanet.

Hasta siempre San Roque

En el último pleno extraordinario del Ayuntamiento de Iruña de Oca se ha consumado lo que desde EAJ-PNV venimos advirtiendo con insistencia: el equipo de gobierno, con el respaldo incondicional de EH Bildu, está aprobando iniciativas que nos preocupan.

En julio han decidido enterrar lo que para muchas vecinas y vecinos de Nanclares era una tradición: la festividad de San Roque, el 16 de agosto, dejará de ser día festivo.

¿La razón? Un capricho político. PSOE y sus aliados han decidido que este día ya no merece ser celebrado como festivo municipal. ¿Han consultado a la ciudadanía? No. ¿Han explicado con claridad sus motivos? Tampoco. Simplemente han impuesto su decisión, ignorando las opiniones vecinales y demostrando, una vez más, que la participación ciudadana solo les interesa cuando están en la oposición.

El resultado es claro: los comercios y las fábricas tendrán que abrir el 16 de agosto. La medida será efectiva en 2027 porque esta iniciativa la han presentado tarde. No sabemos si es para esquivar las elecciones de mayo de 2027 o porque, una vez más, se han dormido.

Esta decisión se podría haber tomado a través de una consulta, tal y como hemos propuesto. Pero no: los que hoy gobernan han preferido aplicar la imposición, una vez más.

Esto no va solo de un día festivo. Va de respeto por lo que somos, por nuestras tradiciones y nuestra identidad como pueblo.

Desde EAJ-PNV lamentamos profundamente esta decisión y la forma en la que se ha tomado. Defenderemos siempre que lo público se construye con diálogo, con sentido común y con respeto a la identidad local. Lo contrario es gobernar de espaldas a la gente. Por eso votamos en contra de la iniciativa y propusimos que la gente decidía, algo que parece que les da pánico.

Sobre la vivienda... ¿qué os podemos decir? Si habéis visto El Correo las últimas semanas con las declaraciones del alcalde, entendemos que estéis molestos.

¿"Comprando suelo"? Bonita forma de llamarle a una sentencia que nos obligó a comprar suelo rural a precio de urbano. Menudo chollo para el particular. Pero, visto lo visto en la actualidad, tampoco nos sorprende, ya que hemos visto cómo se ha realizado una permuta en beneficio de un propietario particular para edificar vivienda libre. ¿Qué más nos espera?

¿Y Bildu? Que tanto criticaba el millón de euros... y ahora apoyan iniciativas muy cuestionables. ¿Dónde están? Desde que les han dado alguna cartera en el gobierno municipal, ahora a todo dicen "amén".

¿Dónde está la planificación cuando se transfiere control urbanístico a manos privadas en una zona clave?

Los números no engañan: 1.604 m² de suelo a cambio de 980 m². El argumento es que lo que se recibe tiene un valor económico mayor por metro. Pero esto no va solo de tasaciones. Va de cómo se diseña el futuro del municipio, de quién decide sobre los espacios y qué intereses se priorizan. Intereses que ya están claros: hacer que los privados ganen más dinero.

Y aquí está la clave: el único gran beneficiado de esta operación es un particular. Nadie más. El Ayuntamiento pierde control sobre un terreno con potencial, y lo hace sin una justificación urbanística seria ni una visión a largo plazo.

El papel de EH Bildu vuelve a ser el de comparsa. Su apoyo automático al PSOE, sin aportar una sola propuesta, sin discutir los argumentos ni valorar alternativas, resulta especialmente decepcionante para quienes esperaban de ellos una defensa firme de lo público.

¿Qué clase de compromiso es ese? ¿Dónde queda la responsabilidad con el bien común?

Desde EAJ-PNV seguiremos denunciando este tipo de decisiones, por incómodas que resulten. Porque no estamos aquí para aplaudir gestos vacíos, sino para exigir una política útil, rigurosa y con sentido. Y esa política no puede construirse al dictado de intereses privados.

Accesibilidad ignorada: cuando la política de partido pesa más que los derechos

El nuevo servicio de trenes de Cercanías entre Alsasua, Vitoria-Gasteiz y Miranda ha sido presentado como un gran avance en movilidad para Álava. Pero bajo los titulares y discursos grandilocuentes de las instituciones, la realidad demuestra otra cosa: no todas las personas pueden acceder a este nuevo transporte en igualdad de condiciones. Y eso no es solo un problema técnico: es una vulneración de derechos.

En EH Bildu hemos denunciado una situación concreta y muy grave: la estación de Langraiz no es accesible para personas con movilidad reducida. Lo hemos comprobado con testimonios directos y documentación gráfica. Presentamos una moción en el Ayuntamiento para que el Gobierno Vasco, la Diputación y Renfe adopten medidas urgentes. Lo hicimos por responsabilidad, por compromiso con una vecina concreta que nos trasladó el problema, y porque creemos firmemente que cualquier servicio público debe estar al alcance de todas las personas, sin exclusiones.

La respuesta de PNV, PSOE y PP fue, sencillamente, bochornosa. En lugar de apoyar una demanda justa, negaron el problema, nos acusaron de querer sacar rédito político y rechazaron la moción. Una vez más, se impuso el partidismo a la justicia social. Prefirieron proteger a sus compañeros de partido antes que dar la cara ante una situación inaceptable.

Nos preguntamos: ¿qué tiene de "maquillado" denunciar que una persona no puede subir a un tren por falta de accesibilidad? ¿Qué tipo de cinismo permite ignorar la ley y la realidad solo porque la denuncia la hace EH Bildu? Esto no es un juego de partidos: estamos hablando del derecho de una vecina a moverse, a vivir con autonomía, a no ser discriminada.

El colmo de la incoherencia vino al día siguiente, cuando se anunció una inversión para eliminar el paso a nivel en Langraiz, en nombre de la "seguridad y la accesibilidad". ¿En qué quedamos? ¿No había ningún problema o sí lo había, pero solo si lo anuncian ellos?

Desde EH Bildu lo tenemos claro: no vamos a dejar que estos temas pasen de largo. Estaremos donde haga falta, escuchando a nuestros vecinos y vecinas, defendiendo lo que es justo y señalando a quienes prefieren callar. Porque cuando la política se convierte en defensa de siglas, los que pagan el precio son siempre los mismos: la gente común.

Y no lo vamos a permitir.

Garraio publikoa guztiontzat izan behar da

EH Bilduk Langraizko geltokian irisgarritasun gabezia larriak salatu ditu. Mugikortasun murriztua duten pertsonentzako oztopoak egiaztatu ditugu, eta arazo hau konpontzeko mozioa aurkeztu genuen udalean. Tamalez, PNVk, PSOEek eta PPk ezezkao eman zioten, euren alderdikideak babesteko herritarren eskubideen gainetik.

Ez dugu onartuko irisgarritasuna bezalako oinarrizko eskubideak partidismoaren mesedetan baztertzea. Garraio publikoa guztiontzat izan behar da, eta EH Bilduk horren alde egingo du beti, herritarren ondoan egonda.



Palabra y perseverancia

Los vecinos pueden decidir directamente dónde invertir una parte del presupuesto del Ayuntamiento de Iruña de Oca. Y así lo han hecho. Arreglar el camino de Los Olmos en Montevite, instalar una tirolina en Ollavarre, avanzar en el parque San Vitores en Nanclares de la Oca, actualizar el mobiliario urbano de Villodas y ubicar juegos biosaludables en la plaza Santiago de Trespuentes. En abril se resolvió que fueran estas, pero por desgracia, se han quedado en un cajón. Cuatro meses después de su aprobación, ninguna de esas obras se ha iniciado. ¿Dónde está la agilidad prometida? ¿Por qué se dilatan los plazos de esta manera por parte del Ayuntamiento del PSOE? Su inacción es una clara falta de respeto a la voluntad popular y a las necesidades que los propios ciudadanos identificaron como prioritarias. Para el Partido Popular la participación ciudadana es la piedra angular de nuestro municipio y vamos a seguir incidiendo para que arranquen estas obras tan deseadas.

Porque si algo llevamos demostrando es que somos un equipo de palabra y perseverante. En el último pleno que hemos celebrado hemos

exigido a la Diputación Foral de Álava un nuevo puente para Villodas. Y también lo hicimos en las Juntas Generales de Álava donde salió aprobada, pese al voto en contra de PNV y PSOE. No es una demanda más; es una necesidad vital para la seguridad y la conectividad de nuestros vecinos. No bajaremos la guardia. Seguiremos utilizando todas las vías a nuestro alcance para que este proyecto, fundamental para la vida diaria de Villodas, se convierta en una realidad. La seguridad de nuestros ciudadanos no puede esperar.

Transcurridos ocho meses desde que empezó el 2025, hemos comprobado que ni un solo euro ha sido invertido en nuestro municipio. Es desolador. ¡Cuánto se podría hacer! Es incomprensible que, a estas alturas del año, las tan necesarias inversiones sigan siendo una promesa lejana. Las únicas propuestas están supeditadas a las subvenciones del Plan Foral o Fondos Next, que no las veremos hasta 2026 e incluso 2027. ¿Y mientras qué?

Pues mientras nos llevamos el título, muy a nuestro pesar, de ser las piscinas más caras de Álava sin tener ni bar ni toboganes acuáticos. Una pena que el Ayuntamiento no haya sido capaz de rebajar el precio de las entradas de las piscinas de Nanclares, cuando es del todo desorbitado.

También tenemos un gran problema con la recogida de papel y cartón, que es responsabilidad de la Diputación (PNV y PSOE), que ha convertido a nuestros pueblos en auténticos vertederos.

Lo que queremos que sí sea es que disfrutéis de nuestros pueblos, de vuestras familias y amigos, que nos veamos en las fiestas de Nanclares y Ollavarre y que podamos compartir todas estas cuestiones que nos preocupan y que, sobre todo, carguemos pilas para lo que queda de año. ¡Feliz verano!

Aquí nos tenéis irunaoca@ppalava.com

**VIDA
SANA**Javier
López

Calistenia, una actividad ideal para el verano



La calistenia es un sistema de entrenamiento con ejercicios que se realizan con el propio peso corporal. El cuerpo del deportista es el que ejerce la resistencia, trabajando así tanto la fuerza como la capacidad cardiovascular.

La calistenia es perfecta para trabajar, además de la fuerza física, la flexibilidad, la agilidad y la coordinación. En verano, practicarla en la naturaleza puede añadir los beneficios de disfrutar del aire libre, el sol y la relajación.

Algunos de los ejercicios básicos son las flexiones, las dominadas, las sentadillas, la plancha, los abdominales convencionales o las elevaciones de pierna. Todos ellos son ideales para principiantes y la base para progresar. Sólo con ellos, practicándolos regularmente, ya podemos alcanzar un estado físico óptimo. Una rutina básica puede incluir realizar entre 3 y 5 series de cada ejercicio, con un número de repeticiones adaptado de nuestro estado físico, descansando entre 1 y 2 minutos entre series.

Para quienes deseen ir más allá, se encuentran los ejercicios estáticos. Estos son más avanzados y requieren de una mayor fuerza muscular. La coordinación y la técnica a la hora de realizarlos son importantes para evitar lesiones. Entre ellos podemos destacar la plancha, la bandera, el front lever o el back lever. Finalmente, nos encontraremos con los ejercicios dinámicos, que implican movimiento y cambio de posición del cuerpo e incluyen balanceos, giros y saltos.

«La calistenia es perfecta para trabajar, además de la fuerza física, la flexibilidad, la agilidad y la coordinación»

**EN EL RECUERDO****BALNEARIO BOLEN,
HOY COLEGIO DE
MENESIANOS**

En las afueras de Nanclares de la Oca, el majestuoso Balneario Bolen fue transformado a principios del siglo XX en el actual Colegio de los Menesianos. Con más de 10,000m² y famosas aguas medicinales, el edificio pasó de ser un gran hotel balneario a referente educativo y sigue conservando parte de su historia termal.

**LECTURA****AGUA DE MAR PARA
CORAZONES HERIDOS**
de Myriam Ribes

Mariona ha huido de su antigua vida para liderar el departamento de Medicina Integrativa de un hospital. Tranquila, austera y solitaria, su único lujo es relajarse en su casa frente al mar, a solas con su música. Toda su calma se rompe cuando Oriol, jefe de cirugía plástica y su enemigo más acérrimo, acude a la puerta de su consulta a pedirle ayuda. Al abrirla, deja entrar con él los peores fantasmas de su pasado. O muy turbio se esconde bajo ese encargo.

**LA ASISTENTA**
de Freida McFadden

El libro narra la llegada de Millie, una joven desesperada por encontrar un empleo, a casa de los Winchester, donde es contratada como asistenta. Todo parece normal hasta que Nina, la señora de la casa, empieza a tener un comportamiento muy chocante y a proferir extrañas mentiras. Para añadir más miedo y acentuar la indefensión que se respira en el ambiente, introduce en la casa a Cecilia, una niña de nueve años hija de Nina.

**COMER BIEN**

El pho, es un plato tradicional de la cocina vietnamita basado en una sopa de fideos. Se sirve en un tazón con fideos de arroz en un caldo de carne de ternera con pequeños trozos de carne de pollo o en algunos lugares, vísceras de ternera. Además, suele adornarse con ingredientes como cebolla, cilantro, menta, albahaca, lima, brotes de soja o pimienta.

FIESTAS NANCLARES

2025

JUEVES 14 DE AGOSTO

18:00 Concentración de cuadrillas en el parque Lehendakari J.A. Aguirre, con la charanga "El Conejo de la Loles", y los cabezudos Inazio, La Txata, Patxi y Tronchabuches.

18:30 TXUPINAZO de inicio de fiestas, bajada del "Brujo" y volteo de campanas.

18:45 Kalejira y apertura de txoznas con degustación de zurracapote por parte de las cuadrillas.

20:00 Bailables en la plaza con "Rumbo Tijuana".

22:00 Toro de fuego, comienzo en la plaza.

00:00 Orquesta en la plaza con "Banda Gaudí". Durante el descanso, "Martillo Pilón" a cargo de la cuadrilla "Sakatz".

VIERNES 15 DE AGOSTO

11:30 Diana y pasacalles con la charanga "El Conejo de la Loles" desde parque Lehendakari J.A. Aguirre.

12:00 Santa misa cantada por la "Coral Santorcariz".

12:15 Parque infantil, castillos hinchables, parque aventura, camión simulador con juegos virtuales y parque de motor en avda Langraiz y parque Lehendakari J.A. Aguirre.

14:30 Bajada del Brujo Txiki en el parque con los cabezudos.

16:30 Continúa parque infantil y actividades.

18:30 Lanzamiento de paletilla infantil (hasta 10 años) a cargo de "Traketsak".

19:00 Lanzamiento de paletilla y degustación de chorizo a la cerveza a cargo de "Los Peñistas" en las txoznas.

20:00 Morcillada popular en el río Antón a cargo de "Los Boínas", amenizada con "Lanzamiento de güito" a cargo de "Indar Oka".

20:30 Bailables en la plaza con "Lisker".

22:00 Toro de fuego, comienzo en la plaza.

00:00 Verbena en la plaza con "Lisker".

03:00 Discoteca en la plaza con "DJ Beige".

Comida Popular (16 de agosto, 15:00 h, Frontón Municipal)

Los vales para la comida se pueden adquirir en la Junta Administrativa a partir del 14 de julio hasta completar aforo.

Menú Adulto 20€ (de 15 años en adelante): Entrante de jamón y lomo, chorizo a la sidra, tortilla de bacalao, pintxos morunos, chuleton a la brasa, queso con membrillo y nueces, brownie de chocolate, pan, agua, sidra, vino, refrescos y café.

Menú Infantil 10€ (0-14 años): Macarrones boloñesa, pan, agua y zumo de frutas.

SÁBADO 16 DE AGOSTO

11:30 Diana y pasacalles con la charanga "El Conejo de la Loles".

12:00 Santa misa acompañada por "Voces Riberas", con la tradicional bendición de las peras y procesión del Santo Patrón.

13:00 Concierto de jotas con "Voces Riberas" en la plaza.

15:00 Comida popular en el frontón amenizada por la charanga.

18:30 Paseíllo de cuadrillas hasta la plaza con la charanga "El Conejo de la Loles".

19:00 Concierto en la plaza con "A Triki Punk". Bingo a cargo de la cuadrilla "Los K Faltaban".

21:45 Toro de fuego, comienzo en la plaza.

22:30 Drone Light Show espectáculo único de drones iluminados a cargo de "Umiles Group" en la calle San Vítores.

22:45 ¡Sorpresa! acompaña a la charanga "El Conejo de la Loles" hasta el destino.

00:30 Concierto en la plaza con "Medina Azahara". Durante el descanso, "Lanzamiento de txapela" a cargo de la cuadrilla "Antzarak".

03:00 Discoteca en la plaza con "DJ Fernando Moreno".

DOMINGO 17 DE AGOSTO

11:30 Diana y pasacalles con la charanga "El Conejo de la Loles".

12:00 Campeonato de bolos en la bolera.

13:30 Monólogo con "Enrique El Grande" en la plaza.

15:00 Paellada popular por "Los K Faltaban" en su txozna.

17:00 Pelota en el frontón.

19:30 Concierto versiones años 70, 80 y 90 en la plaza con "Cassette".

22:30 Drone Light Show, espectáculo de drones iluminados en la calle San Vítores.

23:15 Paseíllo con la charanga hasta la calle Álava. Subida del "Brujo".

00:00 Toro de fuego, comienzo en la plaza.

ONDO
PASA
JAIETAN!!



¡FELICES FIESTAS!